



なぜ日本の新学期・入学式は4月から始まるの？

この春、ご入学された皆様、ご入学おめでとうございます！

そして進級された皆様も進級おめでとうございます！

実は新学期や入学が4月からなのは日本独自の文化との事です。

今回は、日本の新学期・入学式がなぜ4月から始まるのかを解説します。



◇日本の入学式や新学期が4月から始まる理由◇

江戸時代の寺子屋、私塾、藩校などでは特に入学の時期を定めず、随時入学できました。

子供たちも家の大切な働き手だったため、入学時期はバラバラだったそうです。

明治時代になり明治維新によって西洋式の教育制度が導入されると、一斉入学、一斉進級が採られるようになりました。入学時期は「9月入学」が主流となりました。

欧米が「入学時期・新学期の始まりを9月」としており、日本の「9月入学」は欧米にならった結果でした。

(ちなみに、欧米が9月を入学・新年度の始まりとしていたのは諸説ありますが、「農業のスケジュールに関係する」という説が有力なようです。これはヨーロッパでは農作業の忙しい時期が7月～8月頃で、その忙しさ落ち着くのが9月頃の為、9月頃に学年をスタートさせれば多くの子供が「農作業を行う」のと「学校に通学する」の両方を両立することが可能になってくる為といわれています。ヨーロッパでも農家は子供たちに農作業を手伝ってほしい家庭が多くあったようです)。

しかし、明治19年(1886年)に国の会計年度が「4月～3月」になると、文部省(当時)の指示で、高等師範学校は会計年度に合わせて「4月入学」となりました。

高等師範学校が会計年度に合わせて「4月入学」になったのは「学校運営に必要なお金を政府から調達するためには、国の会計年度の始まりである4月に合わせた方が都合が良かった為」といわれています。

その後、全国の師範学校や小学校でも4月入学が広がり、現在に至っています。

◇世界各国の入学式・始業式・新学期は何月？◇

9月・・・アメリカ、カナダ、イギリス、フランス、イタリア、ロシア、中国 など

8～9月・・・ドイツ(地域によってまちまち)

3月・・・韓国

5月・・・タイ

6月・・・フィリピン

1月・・・シンガポール

1月末～2月初め・・・オーストラリア、ニュージーランド

4月～7月・・・インド(地域によってまちまち)



↓過去の情熱通信
はこちらから！

海外の入学式・始業式・新学期の始まりの時期については共通点があり、ほとんどが長期休み期間明けからが始まりとなっています。

9月が始まりの時期の国は「夏休み明け」、オーストラリア・ニュージーランドも夏休み明け(オーストラリアやニュージーランドは北半球地域の為、季節が日本と逆になります)、シンガポールやタイは常夏の気候なので乾季や雨季の休みとなりますが、一番長い休み明けにあたる為のようです。また、韓国は春休み明けが3月の為、ドイツは地域によって夏休み時期が少し違っており、それぞれの夏休み明けからが始まりとされています。



雪と桜

4月になって暖かくなってきましたね。4月と言えば学年が進み新しいスタートの時期です。この時期の花といえば、馴染みが薄いかもかもしれませんがやはり桜だと思っています。

私が大学生だった頃、桜が咲く時期に季節が逆転したかのような雪の日がありました。近くにある桜の観光名所ではソメイヨシノが8分咲きで、そこに雪が積もるとさぞ風情のある景色になるだろうなあと考えていました。しかし、近所にいたアマチュア写真家さんに話をすると、ソメイヨシノは花の色が淡いから雪が降ると溶け込んではっきりしない写真しか撮れない、との事。ソメイヨシノは青空に映えるし、雪の中ならエゾヤマザクラだとおっしゃってました。良い素材でも天候次第では本来の魅力を発揮できない、そんなことを知った思い出でした。

釧路愛国教室 三戸 玲二 TEL 0154-32-7870
〒085-0051 釧路市光陽町14-8

聞いた言葉と発した言葉

北原照久さんの名言に「体は食べた物で作られる。心は聞いた言葉で作られる。未来は話した言葉で作られる。」というものがあります。

最近、この言葉の思い出してしまうような体験が、数多くあります。釧路市柳町公園を札幌大通みたいにするプロジェクトの皆さんと行動を共にすることがあるのですが、この人たちすごい！「やってみたい」をどんどん実現していきます。その最初は、眩きとも言えるような「〇〇になったらおもしろくない？」の一言。それを聞いた仲間に「おもしろそう」という心が作られ、更に仲間が発した一言でどんどんと未来がバージョンアップしていきます。想いを込めた一言は、本当に未来を変えて、作っていく力があります。良い未来も悪い未来も聞いた言葉と発した言葉が原因なのかもしれません。

釧路春採SC教室 瀬賀 伸貴 TEL 0154-65-6458
〒085-0813 釧路市春採7-1-48

6年間

春採SC教室の教室長として1年間、当別教室に着任してからは5年間、走り続けてまいりました。私の学生時代の経緯もあり、第一志望に合格すること以上に「将来どういう姿になりたいのか」「進学した先で何をなすべきか」といった話しをよくしていたように思います。

世界が目まぐるしく変わり、順応していった6年間でした。私はたくさんの方が変わっていく中でも、学習すること・努力すること・挑戦することの尊さは変わらないものだと思っています。皆様にもそれが伝わり、これからも頑張る力になればと思っています。

……思い返せば、たくさんものをお渡ししようとして、それ以上にたくさんものをいただいた6年間でした。皆様に支えていただいたおかげで、ここまで走りることができたのだと思います。本当に、ありがとうございました。

当別教室 平山 由香利 TEL 0133-23-2228
〒061-0233 石狩郡当別町白樺町163-38 1F

はじめの1年

釧路鳥取教室の教室長に就任して、早いもので1年が経とうとしています。社会人1年目、社会経験のない若造でしたが、これにて「1年間の社会経験を積んだ若造」となりました。

2年間講師をしていたとはいえ、教室長という立場から見ただけでは何もかもが違ふところばかりで、非常に刺激的な、発見の多い1年となりました。いいこと悪いことともに経験し、お客様におかれましても、私の至らぬ点でたびたびご迷惑をお掛けしたことかと思えます。本当に皆さんに支えられて、この1年間を無事過ごすことが出来ました。この場をお借りし、感謝申し上げます。まだまだ未熟者ではございますが、今後も日々精進し、出来ることは全てしていく所存でございます。何卒宜しくお願い致します。

釧路鳥取教室 伊東 優希 TEL 0154-65-9933
〒084-0907 釧路市鳥取北10-5-22

理系おもちゃ

最近よくYoutubeで理系のおもちゃの動画を見たりします。磁力を利用したおもちゃだったり、光の性質利用したものだったり、様々なタイプのおもちゃがあり、これは面白そうだな～と思いながら、Amazonで検索し、あぁこのくらいの値段で買えるんだ、とか確認までして、しかし買うには至らずという感じです。どうせ買っても最後にはゴミになるだけ…、という予感が頭の片隅によぎるのです。でも、欲しい！実物を見てみたい！そうだ！買って教室に持ってきたらいいんだ！というわけで、先週に1つ買いました。ラジオメーターというもので、太陽の光が当たるとくるくると回転する不思議装置です。これから少しずつ欲しいおもちゃを買って、教室に持ってこようと思います。生徒たちに見せて、どういう原理で機能しているのか説明し、少しでも理科に興味を持ってもらえたらな。中標津教室 堀 正太 TEL 0153-74-0900
〒086-1007 標津郡中標津町東七条南7-8 2F

当別教室閉鎖について

前任の経営者から引き継ぎ、令和2年3月より弊社が運営を続けてきた当別教室ですが、この3月をもって閉鎖させていただきますことになりました。教室長が一身上の都合により退職することとなり後任を探すも適任者が見つからず、断腸の思いではありますが、閉鎖という結論に至りましたことを重ねてお詫び申し上げます。リニューアル・オープン直前の同年2月28日、北海道では全国に先駆けて「新型コロナウイルス緊急事態宣言」が発せられ、その後の社会の混乱はご存じの通りです。そうした厳しい船出を何とか乗り越えることが出来ました。北海道医療大学の移転が決定したこともあり、近い将来の現教室の移転も計画しておりましたが、果たすことができませんでした。今までご通塾いただきました生徒の皆様、保護者の皆様へ改めてお詫びを申し上げますと同時に、心よりの感謝を申し上げます。本当にありがとうございました。

株式会社 情熱空間
代表取締役 三木 克敏